
早稲田応用化学会 100 周年記念講演会・祝賀会参加者アンケートまとめ 
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会員種別：106 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

応化会 OB/OG の方へのご質問 

博士・修士・学士卒業についてご選択ください：90 件の回答  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ご年齢層：90 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

応用化学科学生の方へのご質問 

在籍の課程（博士、修士、学部）をご選択ください：14 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 



100 周年記念講演会（田中総長＠大隈記念小講堂） 

100 周年記念講演会 （田中総長）への参加について：106 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

100 周年記念講演会 （田中総長）のご感想 

応化会 OB/OG 80 歳代～60 歳代 

【良かった点】 

・田中総長が将来的な早稲田大学の繁栄、地位向上に向けてどのような施策を打とうと考えておられる

のか直接お聞きでき、大変良かった 

【悪かった点】 

・応化会の事ももう少し話して頂きたかった。 

【改善点】 

・応化百年をまとめる講演が別途会った方が良かった。 

 

新生早稲田大学の創成に努力されて成果を出されていることがわかり、非常に良かった。 

人口減少の中、生き残れる大学はすくない。大學として必死に努力している様子で何よりです。財政基

盤を盤石にすること、魅力ある大学にすること、海外から優秀な学生をかくとくすることなど頑張って

ほしい。 

早稲田大学の経済面での強化策についての印象が強かったです。理工学部及び応用化学科に対する方針

が、もっとあった方がよかったと思いました。 

田中総長が将来的な早稲田大学の繁栄、地位向上に向けてどのような施策を打とうと考えておられるの

か直接お聞きでき、大変良かったです。時間設定もちょうど良く、運営は問題なかったと考えます。 

早稲田、応化会、100 周年にふさわしい内容だったと思います。 

直接に総長ご自身の言葉でいろいろとお話いただき、感動しました。これからの早稲田に期待したいと

思いましたし、応援したいと思いました。こんな機会を作っていただき感謝します。 

総長の話は迫力がありました。実行状況の説明があると、もっと面白くなりましたが。 

応用化学科卒業生の益々の活躍を期待します 

田中総長のお話は、東大を含め今後の大学の向かう道を開設して頂いてありがたかった。下世話かもし

れないが、もう少し具体的に解説頂いても良いほど重要なものだった。また、最近は、私の時代よりも

学生の能力は上がっており、東大と同じレベルなので、教授交換も増えているようだ。東大卒の先生も

応化会に加われるようになると嬉しい。 

早稲田大学の未来について真剣に考えていることに感銘を受けた。 

キャンパスツワ―をもう少し丁寧にして貰えたらと思いました。また、学生、若手、ベテランの討論会



は盛り上がるテーマがほしいと思いました。 

大変内容の濃い講演で、今大学が目指している目標も良く分かりました。 

出来れば応化会の事ももう少し話して頂きたかったです。 

記念講演会はいまいち内容に乏しかった。応化百年をまとめる講演が別途会った方が良かった。 

総長は学者というイメージでなくビジネスマンと感じました。大学も今後変わっていく必要があると思

いますが、頼もしい総長と感じました。 

記念講演の会場が大隈小講堂であり、内容も、田中総長自ら、早稲田大学及び、早稲田の応用化学、さ

らには、応用化学会の現状とこれからの課題、期待すべきことを、ご講演いただき、100 周年の節目に

相応しい大変有意義な企画内容だったと存じます。 

総長講演は早稲田大学が現在目指している方向性が良く理解でき、かつ大学本部執行部が注力している

施策が良く分かった。 

将来性が判り、参考になった。 

早稲田大学の今後の取り組みに関して、学長自らのお言葉でお聞きすることができて、よかったです。

早稲田大学の今後の発展に何かしらの応援ができればと思っております。 

早稲田大学の明確な将来 Vision が聴講できてよかった。プレゼンもわかりやすかった。 

総長の世界一級大学を目指すとの熱意は良く感じられた。 

基本的に大学への寄付をお願いとの気持ちが通底していて感激はなかった。もう少し現場足元の状況・

課題をきちんと説明し、具体的な実現目標を定める戦略を話して頂きたいと感じた。 

方針が判りやすく、良かったです。 

内容は OB に興味をそそる話題を交え、良かったと感じました。 運営面に関してはいつもながら感

謝しています 

早稲田の運営に並々ならぬ意気込みを感じ、この総長なら早稲田は確実に成長すると思った。体に気を

付け精一杯頑張って欲しい。 

早稲田が私学の雄として発展生き延びるための方向を示していただき感謝です。孫も同窓で卒業しこれ

からも楽しみに見守りたいと思います。これが最後の出席となると思いますが、応化会の益々の発展を

祈ります。 

今回程度の交流講演会でよいのではないと思う。あまり長い講演会や難しい題材にはしないほうがいと

思う。 

早稲田大学が目指す学部学科の壁を越えたリベラルアーツの目標が聞けて良かった。 

総長の生の話を伺う機会がないので、今回の企画は良かった。 

総長への質問書を予め集めて、それに対するご回答を披露していただく企画はどうでしょうか。 

これからの早稲田大学の発展に確信が持てるような素晴らしい記念講演でした。 

 

応化会 OB/OG 50 歳代～40 歳代 

【良かった点】 

・100 周年記念講演が大隈講堂で開催されたことは本当に良かった。 

・田中総長から大学の取り組みを聞けたことは貴重な機会 

【悪かった点】 

・最後駆け足になってしまいましたので、もう少し時間確保できたらよろしかった。 



【改善点】 

・資料を Web で掲載いただきたい。 

 

100 周年記念講演が大隈講堂で開催されたことは本当に良かったと思う。田中総長から大学の取り組み

を聞けたことは貴重な機会であった。 

大変驚きました。早稲田大学はこんなに素晴らしいリーダーが率いているのだ、と知り、早稲田大学の

レベルの高さを認識できました（学生時代は全く意識していませんでした、大昔ですが・・）。政治経済

学部ご出身でありながら、理工系技術に対しても大変理解が深く、その重要性と活用の先にある波及効

果も見据えて、多くの取り組みを進められていることが伝わりました。大学そのものの価値を高めよう

と活動されてきたことと、その実績、効果が一定数、現れてきていることも伝わりました。今後も期待

したいと思います。 

総長の記念講演では、明確な Vision と方向性をわかりやすくご説明いただいたと思う。資料を Web で

掲載いただければ、ゆっくり見直し後輩たちのためにできることを考えたい。 

総長の熱いお話から、早稲田の将来は明るいことを感じることができました。 

お時間の関係もあるかと思いますが、最後駆け足になってしまいましたので、もう少し時間確保できた

らよろしかったかと思います。 

現在の大学運営の実情や目指すところなど貴重な情報を知ることができて、とても有意義でした。我々

の在学時とは比べ物にならないほど、広く学ぶためのいろいろな環境が整備され、素晴らしいと思いま

した。 

 

応化会 OB/OG 30 歳代～20 歳代 

【良かった点】 

・田中総長から大学の取り組みを聞けたことは貴重な機会。 

 

大学のビジョンを知ることができ、非常に有意義でした。 

総長の話を目の前で聞ける機会は滅多にないので、非常にいい経験になりました。 

また、久々に会う OB たちを見て改めて何年経っても会える応化会の良さを実感しました。 

貴重なご講演を間近で聴講させていただけただけではなく、パネルディスカッションで現役世代の意見

を拝聴できたところが良かったと思います。 

新聞等で見る 10 兆円ファンドの早大としての取り組みがわかった。 

現状の課題と未来を見据えた、素晴らしい講演でした。遠方からでしたが参加して良かったです。普段

企業にいるだけでは聞くことができない今の早稲田のお話が多くあり、早稲田の卒業生として後輩達の

ためにもがんばっていこうと思いました。 

大学側のいわば AP（アクションプラン）／中期経営計画的な話が聞けて貴重な機会だった。 

パーパス／ビジョンなどの観点で聴衆など校外から柔軟に意見を募ってアジャストしていくと面白く

なりそうだと思った。 

田中総長自らにご講演いただくということで大変貴重な機会だと思いました。運営面に関しては紹介か

ら始まり、特に問題の無いオペレーションだったと思います。総長の話も応化会に関わってくるような

内容であり、非常に良かったように思いました。CN や 10 兆円ファンドなど総長の早稲田大学の今後

の運営に関する考えが聞けて個人的には満足しました。 



 

教職員 

【良かった点】 

・今後の早稲田大学の進む道を明確に示した大変面白い講演だった。 

【改善点】 

・応用化学科または応化会に期待することを少しだけでも入れていただけると、OB の方々の応化会への

関わる意義を更に高められるような気がした。 

 

今後の早稲田大学の進む道を明確に示した大変面白い講演でした。応用化学科または応化会に期待する

ことを少しだけでも入れていただけると、OB の方々の応化会への関わる意義を更に高められるような

気がしました。 

総長の目指す考えが分かり良かった。 

 

学生 

【良かった点】 

・田中総長から大学の取り組みを聞けたことは貴重な機会だった。 

 

他学科出身の方の話を聞ける貴重な機会で、総長が早稲田をより良くしようと様々なことに尽力されて

いると知り、私もそれに応えられるように精進しようと思いました。 

田中先生の講演が面白かった。OB さんたちはご自身を n 回生より卒業年度で覚えているようなので受

付は卒業年度で案内するのがスムーズだと思った。 

田中総長のご講演は大変素晴らしいものであった。これからの研究の発展に対する強い意欲を感じるこ

とができ、我々にとっても良い刺激となった。 

総長のお話を聞ける機会はなかなかないのでとても良かったです。 

今後の早稲田大学が目指すべき目標と、それを応化が先頭に立って実行していく必要があると言うこと

が明確に示されていた。その一員であることを再認識することができ非常に大きな刺激を受けた。 

 

若手 OB/OG、学生を交えたパネルディスカッション 

パネルディスカッションへのご参加について：106 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

パネルディスカッションのご感想 

応化会 OB/OG 80 歳代～60 歳代 

【良かった点】 



・次の 100 年を期待できる若手のパネルでした 

・若手の活発なディスカッションで良かった。 

【悪かった点】 

・ディスカッションになっていなかった様に思える。 

・テーマが雄大であった割に、内容は身近なこと、意見に終始し、物足りなかった。 

【改善点】 

・国内外の他大学の応化会と次世代に向けての共創活動を企画立案実行して、早稲田応化会の輪を広げ

ていってはいかがでしょうか。 

 

学生さん、若手 O B ともなかなかしっかり意志を持った発言があり、頼もしく思いました。 

ちょっと「良い子」ばかり集めたパネルディスカッションになったかも？ 

次の 100 年を期待できる若手のパネルでした 

学生や若手の社会人の問題意識や考え方を知る機会となりました。 

それぞれの世代の忌憚ない意見が聴けて良いパネルディスカッションでした。 

若手の元気のある話が聞けてよかった。 

学生の生の意見が聞けて、良かったです。 

ディスカッションになっていなかった様に思える。 

やむを得ない事情はあるが、地方在住者にとって、応化会のイベントに参加しずらい、できない事情が

ある。地方の活性化が最大の課題である。本部はもっと地方支援を考えるべき。 

学生さんと卒業後間もない社会人の方のパネルデイスカッションだったと思いますが、我々の年代（７

０～８０歳）では、参考になる内容は、あまりありませんでした。 

どうやったら現役を含めた会員が積極的に楽しんで参加してもらえるのか、どの地域でも悩まれている

事を実感しました。 

テーマが雄大であった割に、パネルディスカッションの内容は身近なこと、意見に終始し、物足りなか

った。 

若手の活発なディスカッションで良かったと思います。 

応化会理事が進行役を務めたように思いますが、ちょっと違和感がありました。学生や社会人をよく見

ている大学の先生が進行した方がいいと感じました。 

もう少し前向きなテーマがでてきてもよかったと思います      

卒業生の皆様と学生諸君の交流をさらに深めていただきたいと思います。 

解り難い内容だった 

学生も交えたパネリストの方々は皆様大変若く、その若さに満ちた熱意で応化会の今後を語ってくれ

て、良いディスカッションであったと思います。 

開催 e メールを送った全ての方々に事前にアンケートをとり、回答があったものについて分布をまとめ

統計、傾向を数値化するような方法で具体的な OB／学生の希望、要望をまとめた資料があれば議論進

みやすかったと思う。 

しっかりと決まった時間内で議論が進行し良いパネルであったと思います。 

若い人たちが、応化会で感じていること、期待することを率直な意見として聴くことが出来、参考にな



りました。 

若い世代の意見を聞けて良かった。 

国内外の他大学の応化会と次世代に向けての共創活動を企画立案実行して、早稲田応化会の輪を広げて

いってはいかがでしょうか。 

司会者の意図的な質問で、パネルディスカッションにならなかった。総長の講演会のあとなので、早稲

田大学の将来 Vision と応化会の活動についてのディスカッションなど聞きたかった。 

学生パネラーの将来実現したい夢を具体的に話したらよりよいと感じた。 

全体的に予測できる応答で、もっと本音を言って欲しかったです。大先輩達を前に、無理かな。 

テーマが大きすぎて、焦点が絞られていないように感じました。もっと、身近なテーマでもいいのでは

ないでしょうか。 

司会がうまくリードされておられ、つつがなく終わったという感じでしたが、もう少し逸脱があっても

よかったかなと感じました。 

若い力が応化会のこれからに大いに頑張ってもらえそうに思った。 

若い世代の考え方に接し、現役の時を思い出し熱くなりました。何事も興味を持ちチャレンジすること

が大切ですが、小生は情報社会について行け無いほど動きが速いです。皆さんはこれを使いこなし、将

来はノーベル賞受賞者が出ることが夢です。がんばってください。 

なかなか良い企画だったと思う。ディスカッションに参加したメンバーも適切だったと思う。 

登壇した人を含め、後輩にしっかりした考えを持っている人が多いと感じた。今後の応化会に向けて新

たな提案もあってよかったと思う。 

この種の企画はではどうしても優等生的な意見になりやすい。 

内容や進め方について、事前にメンバーで議論が不足していたように感じました。 

 

応化会 OB/OG 50 歳代～40 歳代 

【良かった点】 

・若手が様々な意見をもち、後輩へのバトンを受け渡そうとしており、シニア層との懸け橋となろうとし

ている様子が印象的でした。 

・若い人のエネルギーを感じた。 

【悪かった点】 

・それほど真新しいことは出てこなかった。 

【改善点】 

・社会人チームに女性も参加してほしかった。 

 

若手が様々な意見をもち、後輩へのバトンを受け渡そうとしており、シニア層との懸け橋となろうとし

ている様子が印象的でした。 

若い人のエネルギーを感じた 

余りにもありきたりな内容だった。OB や OG の前で学生から本音を引き出すのは難しいのだが、司会

者の腕の見せ所である。 

予想以上に良かったです。ただ、委員など普段から活動的な方の考えが強く、どれだけ一般性があるの

か疑問が残りました。 



これまで活動的でなかった卒業生が気軽に参加、協力できる仕組みが欲しいです。 

若手の人も臆することなく、自身の意見を発信しており、大変心強く感じました。世代間の交流、リア

ル対話の機会の拡充は今後の課題だと思いますが、より良い方向に運営をしていって下さい。期待して

おります。 

今どきの学生の考えに期待していたが、それほど真新しいことは出てこなかった。 

学生、企業の様々な立場の方の生の声を聞くことができて、非常に面白かった。 

司会の方の仕切りが良く、若手会員や学生の方も今後の応化会の方向性について忌憚のない意見を話さ

れていてよかった。若手の方で盛り上げていただきたい。 

個人的には、テーマが少し抽象的だったかな、と思います。応化会のイベントなので、そういったテー

マで問題はないと思います。 

社会人チームに女性も参加してほしかったかな、と思います。応化は女性も多いので。もっと座談会的

なものでもよかったかもしれません。 

学生、若手 OB ともこれからの応化会のさらなる発展に向けた熱意を感じました。 

良いディスカッションだと思いました。司会者とパネラーが 1 対 1（ふられたら喋る）の会話になりが

ちですが、パネラー同士で話せるような話題（司会者が止めに入るくらいの）があると面白いかもです。 

応化会の活動を深く広く知ることができました。 

 

応化会 OB/OG 30 歳代～20 歳代 

【良かった点】 

・ファシリテーターの MC が非常に勉強になりました。 

【改善点】 

・現役世代を交えてのディスカッションは非常に新鮮な意見が多く、さらに、OBOG が若手だけでなく

中堅・大先輩等世代を広げてディスカッションできるとより一層盛り上がると思います。 

 

積極的なディスカッションでした 

NACs および学生の双方向の意見が飛び交い、興味深い議論でした。 

ファシリテーターの MC が非常に勉強になりました。 

現役世代を交えてのディスカッションは非常に新鮮な意見が多く、さらに、OBOG が若手だけでなく中

堅・大先輩等世代を広げてディスカッションできるとより一層盛り上がると思います。応用化学会を盛

り上げるためこのような貴重な機会にパネルディスカッションを取り入れる取り組みは素晴らしく有

意義であると感じました。 

ファシリテートがよく、OB 学生バランスよく発言できていたと思う。 

現役の学生さんは「若いなぁ」と感じるやり取りもありましたが、それもまた良いことで、時間も長す

ぎず、有意義なディスカッションだったと思います。 

若手 OB の考えが理知的で、確りしている印象とともに自身への刺激に改めてなった。 

今回、登壇者として参加いたしました。事前にファシリテーターのもと、内容は共有されており、答え

やすかったと同時にファシリテーターがなんでも拾ってくださる姿勢があったおかげで安心して発言

出来ました。総長の話や当日の会話の内容を踏まえてなるべく関連するような内容でかつ広がりのある

トークとなるように心がけて話をさせていただきました。登壇にあたっては特にオペレーション上の問



題も感じませんでした。 

 

教職員 

【良かった点】 

・面白いディスカッションだった。 

【改善点】 

・議論した内容を深堀りして、今後のイベントにつなげて欲しい。 

・具体的な行動が明らかになると更に良い。 

 

面白いディスカッションでした。ぜひ議論した内容を深堀りして、今後のイベントにつなげて欲しいと

思いました。 

具体的な行動が明らかになると更に良いと思う。 

 

学生 

【良かった点】 

・ファシリテーターの回しがとても素晴らしかった。 

【改善点】 

・会場からの意見(挙手制など)を取り入れて見ても面白いかと思いました。 

 

学生と OB 両方の考えを聞いてそれらを比較することができ、何か今後の参考にしようと思いました。 

ファシリテーターの回しがとても素晴らしかったです 

パネルディスカッションという場ではありますが、会場からの意見(挙手制など)を取り入れて見ても面

白いかと思いました 

 

100 周年記念祝賀会（リーガロイヤルホテル東京 ロイヤルホール） 

100 周年記念祝賀会へのご出席について：106 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

100 周年記念祝賀会のご感想 

応化会 OB/OG 80 歳代～60 歳代 

【良かった点】 

・久しぶりに先生方や研究室の方々、同期のメンバーと旧交を温めることができた。 

・研究室別出席者リストや卒業年度別出席者リストは参考になった。 

・グランドシニア向けに椅子を用意いただき助かった。 

・立食形式のため、いろいろな同窓メンバーと会話ができて良かった。 



・早稲田応援団長自らの指揮の下、校歌斉唱ができたのは、本当によかった。 

【悪かった点】 

・祝賀会参加費が高い。 

・会場のどこにどなたがいらっしゃるのか分かり難かった。 

・学生さんとのやり取りがほとんどできなかったのが残念だった。 

・祝賀会祝辞の時は私語を謹んでもらいたい。 

【改善点】 

・卒年や研究室の集合場所（フラッグ）などがあっても良かった 

・記念グッズなどを配布すれば記念になった。 

・応化会の歴史、現状（世界で、どんな業種に、どんな専門分野で等）について紹介がほしい。 

・一定の年代層別にホームカミングデーの開催があっても良い。 

・今回他大学や他学科からの来賓がいらっしゃらなかったが、早稲田応化会に似た組織との連携で新し

い視点での情報が得られるかも知れないので、今後の検討課題にしてはどうか？ 

・来賓の祝辞は座が落ち着いている冒頭にまとめ、時間も 2~3 分/人などに制限し簡潔にした方が良い。 

 

盛会で良かったです。同期にも久しぶりに会うことができました。良い機会でした。 

良かった。若い世代との交流ができた 

卒年や研究室の集合場所（フラッグ）などがあっても良かったのでは? 

広い領域での交流ができました 

久しぶりに先生方や研究室の方々、同期のメンバーと旧交を温めることができました。リアル開催はよ

いですね。ご準備いただき、開催してくださった皆様に感謝します。 

多くの方と懇談ができ、また、食事も美味しく良い祝賀会でした。 

記念グッズなどを配布したらなおよろしいかと思いました。 

フィンガーフード的なものがもっとあるとよかった。 

同期の参加者がほとんどいず、残念だったが、先輩、後輩との交流が図れて良かった。 

久し振りの仲間との再会出来、ともに 100 周年記念を祝うことが出来てよかったと思う。 

もう少し、応化会の歴史、現状（世界で、どんな業種に、どんな専門分野で等）について 

紹介がほしい。 

久しぶりに会う後輩方がいましたので、有意義でした。司会の方の発言がきつい感じがしました。もう

少しおだやかな方がよかったです。 

祝賀会費用 15,000 円は、高いと思いました。 

他の OB 会でもしている事ですが、大勢集まりたいのを我慢して一定の年代層別にホームカミングデー

の様なものを開かれたら如何でしょうか。その後年代間での交流としていくなど、小さなグループから

大きなグループへといった流れの様なイメージです。（全年代を対象とした特別なイベントは、イベン

トとして残します。）各年代層自体のボリュームが上がるかなとも思います。 

参加人数が多く、もっぱら同期の皆さんとのコミュニケーションに専念しました。 

やはり仕事に関連性が高い。 

大きなパーティーで驚きました。 

会場がとても盛り上がってしまい、進行役が苦戦する場面が目につきました。やむを得ないと思います。

あまりメニューを考えずに自然の流れでよかったのではないでしょうか。 



幅広い年代の OB,OG が集まったので、ほとんど知らない方達ばかりだった。研究室別出席者リストや

卒業年度別出席者リストは参考になった。 

参加者名簿があればさらに交流が深まると思います。 

年金生活者には、1 万円程度までがありがたい。 

グランドシニア向けに椅子を用意したこと初めて経験したことで、とてもよかった。 

当日、カメラマンが写真やビデオを回していたと思いますが、海外の国際会議など懇親会などでは会議

後すぐに Web にアップします。いまだに写真等がアップされておらず残念です。 

研究室同門とコミュニケーションがとれ、楽しく過ごすことができました。 

応用化学科 100 周年記念祝賀会では、慶應義塾大学応用化学科の主任教授を来賓としてお招きしまし

た。同大学同学科内に、早稲田応化会に似た組織があれば、そこの幹部の方をお招きするという企画が

成り立ったかも知れません。従来にない新しい視点での情報が得られるかも知れないので、今後の検討

課題にしてはどうでしょうか。（三田会の中に似た組織があるかも知れません。また、慶應ご出身の竜田

先生が何か情報をお持ちかも知れません。） 

このくらい多くのヒトが集まると盛り上がりますね。 

久し振りに、同期や諸先輩と懇親を深めることができ、大変有意義で貴重なひと時を過ごすことが出来

たと感じております。 

祝賀会が無事終了しましてよかったと思っております。予想よりはるかに多くの出席者があったので、

かえって気疲れしてしまったのも事実です。次回からもう少しスタッフの人数を増やした方が良いのか

もしれません。 

特に問題なかったと思います。幹事様、お疲れ様でした。 

途中の挨拶を聞いていないひとが多すぎでした。ドラでも鳴らせばよかったかな。 

立食形式のため、いろいろな同窓メンバーと会話ができて良かった。集合写真の準備に時間が掛かった

ように思う。 

入念に準備され、盛大な祝賀会でした。 

多くの方々と話をしたかったのですが、会場のどこにどなたがいらっしゃるのかわかりにくく、コミュ

ニケーションをとるのに、苦労した。また、学生さんとのやり取りがほとんどできなかったのが、残念

だった。早稲田応援団長自らの指揮の下、校歌斉唱ができたのは、本当によかった。 

懇親会なので、旧交を温めるのは仕方ないが、祝賀会祝辞の時は私語を謹んでもらいたい。 

来賓の方に失礼です。（大変難しいことは理解しますが） 

盛会で関係各位の思いと努力が報われたと思う。おめでとうございます。 

来賓スピーチは座が落ち着いている冒頭にまとめ、時間も一人 2 ｰ 3 分などに制限し、簡潔にした方が

いい。後半でのスピーチは誰も聞いていなかったし、聴こうとしても雑音で聞こえなかった。 

料理は両サイドに用意して並ぶ時間を短くするように工夫要。 

都の西北が、応援団含め、最高でした。 

校歌斉唱に応援団の力を借りたのは良かったと思います。 

コロナ禍後初の立食でのパーティーの開催に 検討された方々の苦労を感じます。 

この 100 周年の冊子を見るのが楽しみです。 

敢えて言えば、15000 円が祝賀会参加費、5000 円が応化 100 周年の重要な写真等が入った写真集と



いう風に 金額を切りのよいようにされたら、写真集もより配布され、収入もより上がったかも 

座る席を設けて貰ったのは老身には嬉しかった。 

同期が 3 人しか出席されず残念でしたが、先輩にも会えたし良い記念になりました。久しぶりに大声で

校歌が歌えてうれしかったです。同期会は今後も続けますが鬼籍に入られる方が増えて寂しくなりまし

た。 

年度別、研究室別などの配置した方が良いのでは。 

限られた時間なのでそれほど多くの人とは話すことは出来ず結局普段から付き合っている者同士との

会話が優先されてこれは仕方がないことだと思う。 

久しぶりに学生時代の仲間の話ができて、40 年前に戻ったようで楽しかった。 

着席数を相当数確保してあったのは助かった。 

現役学生と会話できたことはよかった。もう少し話す内容を準備しておけばよかったです。 

素晴らしい祝賀会でした。 

 

応化会 OB/OG 50 歳代～40 歳代 

【良かった点】 

・なつかしい研究所メンバー、同期メンバーとお会いできて非常に良かった。 

・参加者リストについて、終了まで見やすい場所に掲示いただければ良かった。 

・立食で色々な方とも話ができ大変有意義な時間となりました。 

【悪かった点】 

・250 人程度しか参加者がいないというのは余りに淋しい。 

・ご挨拶関係は最初の方にまとめた方が良かった。大先輩のご挨拶中も歓談の声が途切れなかった。 

・受付から会場内へ展開するまでの時間が長く、入場時に簡単にドリンクを渡して、会場内で開宴までの

時間を過ごせれば良かった 

【改善点】 

・年配の先輩方の参加割合が高く、若い層の参加が少なかった。今後の課題だと感じた。 

 

全体としては盛会で、久しぶりの面々(特に昔お世話になった先生方や OB・OG の方)とお話をする機会

が恵まれ、とても楽しいひと時を過ごすことができました。また思いがけず知り合うことが出来た方も

多かったです。ただ一方で専任教員の先生方も全員ご参加いただけていない様子で残念でした。また名

誉教授の先生のお一人は受付学生がお名前を存じ上げておらず、「お名前をお伺いしてもよろしいです

か？」とお聞きするということがあったようで、寂しそうにされていました。現役の学生さんが退職さ

れた先生の面識がないのは仕方のないことだと思いますが、その点はもう少しご配慮いただいても良か

ったのではないかと感じました。 

先輩方と話が弾み、有意義だった 

在学中は知らなくても、社会人として交流のあった先輩、後輩と再開できるいいチャンスでした。次は

何周年ですか？そんな期待をしたくなります。 

余りにも淋しい内容だった。100 周年と言うことは、1 万人以上の卒業生を輩出したことになるが、そ

の中で 250 人程度しか参加者がいないというのは余りに淋しい。O 先生のスキャンダルが響いている

のだろう。学科として明確な措置を執らなかったことも効いているのではないだろうか。 

参加者リストについて、終了まで見やすい場所に掲示いただければ良かったと思います。 



色々な方とお話ができて有意義でした。 

非常になつかしい研究所メンバー、同期メンバーとお会いできて非常に良かったということが率直な感

想です。 

とても楽しかったです。 

ご挨拶関係は最初の方にまとめた方が良かったかもしれません。大先輩のご挨拶中も歓談の声が途切れ

ませんでした。 

立食で色々な方とも話ができ大変有意義な時間となりました。 

久しぶりにお会いできた人もいて、大変嬉しかったです。研究室の OB 会ではなく、応化会で無いと会

えなかった同期、先輩後輩もいたので、懐かしく感じました。懇親会も大変満足しております。運営お

疲れ様でした。 

運営された皆さま、大変お疲れ様でした。しっかりとご準備されたイベントで、皆さん楽しまれたので

はないでしょうか。卒業後長い月日を経て、参加すべきか迷いましたが、思い切って参加し貴重な経験

をさせていただき楽しいひと時を過ごすことができました。ありがとうございました。 

年配の先輩方の参加割合が高く、若い層の参加が少なかったのが、今の応化会のコネクションの課題だ

と感じた。 

 立食形式で自由歓談の時間も長く取られていて、多くの先輩後輩、先生方と自由に充分にコミュニケ

ーションが図れて良かったです。 

気づいた点としては、受付から会場内へ展開するまでの時間が長く、会場の外に参加者が溢れてしまっ

ていたので、開宴前であっても可能であれば入場時に簡単にドリンクを渡して、会場内で開宴までの時

間を過ごせれば良かったかなと思いました。 

コロナ禍で開催がどうなるか心配したが、多くの会員が集まって久しぶりにお会いする方も多く、良い

交流の場になったと思う。応援団と共にみんなで歌う校歌は盛り上がった。 

 

応化会 OB/OG 30 歳代～20 歳代 

【良かった点】 

・懐かしい旧友と旧交を深められ、また恩師にも再会することができまたとない機会。 

・名刺交換も盛んに行われていたので、その後の業務支援的にバックアップする交流の場が別途あると

面白そうなのかなと思いました。 

【改善点】 

・名刺交換も盛んに行われていたので、その後の業務支援的にバックアップする交流の場が別途あると

面白そうなのかなと思いました。 

 

久しぶりお会いできた方々がいらしていて、良い機会となりました 

多くの会員の皆様とお話することができ、良い意見交換の場となりました。校歌を歌った際に、私も早

稲田の一員なのだなと再実感しました。 

色々な方とお話でき、大満足です！ 

是非また先輩方と話せる機会があれば、参加させていただきます！ 

懇親会では懐かしい旧友と旧交を深められ、また恩師にも再会することができまたとない機会となりま

した。懇親会にも若手 OBOG や現役世代が参加できていることが魅力で新たな交流の場になったと思

います。地方からの参加は普段ハードルが高くなかなか実現しませんが、今回のような大規模なイベン



トを利用してさらに交流が深まると何かスパークが起こる気がします。 

時間丁度よく、内容も良かったと思う 

本当にエネルギーのみなぎった素晴らしい会でした。応化の一員であることを誇りに思います。多くの

皆様とコミュニケーションをとることができ、本当に嬉しく思っております。校歌をマスクなしで歌え

たことにも大感動しました。また次の機会も参加したいと思っております。誠にありがとうございまし

た。 

名刺交換も盛んに行われていたのでその後の業務支援的にバックアップする交流の場が別途あると面

白そうなのかなと思いました。とりわけ新規ビジネスとかでアイデアを具現化したい人向けとかに（パ

ネルディスカッション内でもちらっとそんな話が出てたとは思いますが）。 

総長とあいさつさせていただいたり、弊社の先輩やその他、多くの先輩、後輩とコミュニケーション出

来ました。普段なかなか出会わないような人もいらっしゃり、改めて応化卒業生の多様性を感じました。

飲み物や食べ物についても特に不満な点はなかったです。強いて言うならば出身研究室や企業ごとの参

加者名簿などがあったりして歓談の途中で集まる機会を設けたりするとより縦横斜めの関係性構築に

つなげられたのかなと思ったりもしました。 

 

教職員 

【良かった点】 

・大変貴重な祝賀会でした。 

 

大変貴重な祝賀会でした。 

大変良かったと思います。 

 

学生 

【良かった点】 

・普段お会いできないような沢山の OB・OG の方と交流でき、非常に有意義な時間。 

【改善点】 

・着席スタイル・学生がいくつかの卓をローテーションする、というスタイルだと、先輩方がより多くの

学生と交流できるのではないか。 

・名札の部分に今住んでいる場所など、話のきっかけとなりそうなことが書かれているともっと活発な

コミュニケーションとなりそうだと感じました。 

 

普段お会いできないような沢山の OB・OG の方と交流でき、非常に有意義な時間でした。各界で活躍さ

れている卒業生の方々の話を聞いて、私も頑張ろうと身が引き締まりました。 

応用化学科の OB/OG とお話しできる機会は決して多くないので、こういった機会に感謝しています。 

多くの先輩方と交流することができ、大変良い機会であったと感じている。会場のキャパ等の問題もあ

ると思うが、着席スタイル・学生がいくつかの卓をローテーションする、というスタイルだと、先輩方

がより多くの学生と交流できるのではないか。 

たくさんの方とお話しができて良かったです。遠方からいらっしゃる方も多かったと思うので、名札の

部分に今住んでいる場所など、話のきっかけとなりそうなことが書かれているともっと活発なコミュニ

ケーションとなりそうだと感じました。 



改めて大変な歴史の上にこの応化会が存在していることを実感した。この会を今後長く続けるため、よ

り大きくしていくために自身にできることがあれば尽力していきたいと思った。 

たくさんの先輩方とお話しできて、とても有意義な会でした。ありがとうございました。 

様々な世代の OB・OG さん含む先輩方、及び応用化学科の教員方とお話ができてよかったです。 

 

バーチャル・ツアーの映像について 

バーチャル・ツアーの映像を視聴について：106 件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

バーチャル・ツアーの映像のご感想 

応化会 OB/OG 80 歳代～60 歳代 

【良かった点】 

・学生時代、そして今の早稲田を感じ取ることができました。 

・とても良く編集されていました。 

・構成 音楽がうまくできていた。 

【悪かった点】 

・もう少し時間が有ればもっと楽しめました。 

・キャンパスツワ―をもう少し丁寧にして貰えたらと思いました。 

【改善点】 

・応化会のＨＰから、内容を参照出来るようにもしていただくと有難いと感じました。 

 

もう少し時間が有ればもっと楽しめました。 

期待した殆どではなかった 

自分達世代には、もう少し古い写真があった方が良かった。 

構成 音楽がうまくできていた 

学生時代、そして今の早稲田を感じ取ることができました。 

バッキングミュージックと相まって良かったです！ 

懐かしい映像が見れてよかった。 

カメラがゆれて、リアルで良かった。 

この十年、訪問の機会がなかったが、その間の変貌に目を見張る想いであった。 

とても良い。卒業して半世紀も過ぎ、大学の全貌も知らぬ身としては、興味を持って拝見。 

懐かしい映像が出てきて、昔学生時代を思い起こせました。もう少し内容が充実していた方がよかった

です。 



とても懐かしく拝見させて頂きました。 

懐かしい面と、自分の知らない新しい面の双方で感動した。 

とても良く編集されていました。 

面白い企画でした。徐々に洗練された内容になっていくと思います。 

時間が足りなく全部見ることができなかったのは残念だった。時間配分に工夫が必要だったと思う。 

映像も素晴らしかったですが、BGM も良かったです。プロの方による作品のようで、感銘を受けまし

た。 

新しい校舎の中が見られ良い経験となった。 

企画や構成内容がとても良く、大変な手間がかかっているものと感じ、感心いたしました。 

出来れば、応化会のＨＰから、内容を参照出来るようにもしていただくと有難いと感じました。 

作成者のご努力に感謝します。 

思い出が甦り甦り、多大な尽力に感謝。 

懐かしい映像拝見できて、昔を懐かしむことができました。ありがとうございます。 

構成が良かった 

懐かしく思い出しました。 

最近の様子も知ることができて、興味深く感じました。 

バーチャルツアーの全てを流された訳ではないと理解しました。 

全てを流されたら時間を有意義に使えたかも。 

企画ご苦労様でした。懐かしさで堪能しました。 

とても懐かしかったのですが、我々の世代は安部球場（今は図書館）そばの 5 号館で過ごし、この時の

映像がなかったのが残念でした。昭和 30 年代では映像が残っていなかったのでしょうね。西大久保の

校舎は知りませんので。 

中々良かったと思う。 

昔を思い出され良かったと思います。 

手間のかかることですので、感謝しています。 

懐かしくて、在学当時を思い出しました。 

 

応化会 OB/OG 50 歳代～40 歳代 

【良かった点】 

・とても良い試みだと思いました。 

・大変懐かしく、自分自身でもキャンパスを再訪したくなりました。 

【改善点】 

・もう一度視聴したいので、映像を公開して欲しいです。 

 

とても良い試みだと思いました。私自身も知らないこともあり、興味深かったです。 

はい、懐かしかったです 

懐かしい写真もあって楽しかった。 



映像ごとに、いつのどのような場面なのか分かると良かったと思います。 

昔の写真など興味深かったです。 

大変懐かしく、自分自身でもキャンパスを再訪したくなりました。 

コンパクトにまとまっていて、現在の理工応化の状況がよく分かりました。 

懐かしく、また笑いありで楽しませていただきました。 

学内を自由に歩き回れないので、久し振りに見学できてよかった。 

とても良い企画だと思った。内容も懐かしい映像も多く楽しめた。 

懐かしいといいうより、変わったこと、新しいもの、が新鮮で興味深かったです。 

昔と変わらないところ、新たにできたところ、実際に伺って見学してみたい気持ちになりました。 

知らない風景もありましたが、先生方のお若い頃の写真も懐かしく拝見しました 

はじめて観た写真も数多くあり、懐かしい写真もあり、うれしかったです。 

懐かしい場所や新しく素敵にリノベされた場所もあって、あっという間でした。もう一度視聴したいの

で、映像を公開して欲しいです。 

 

応化会 OB/OG 30 歳代～20 歳代 

【良かった点】 

・長い年月をまとめることは至難の業だったように思いますが、凝縮した素敵な映像だった。 

【改善点】 

・何かの折に映像がアーカイブとして好きなタイミングで視聴できると嬉しいです。 

 

長い年月をまとめることは至難の業だったように思いますが、凝縮した素敵な映像だったと思います。

何かの折に映像がアーカイブとして好きなタイミングで視聴できると嬉しいです。もうそうなっている

のかもしれませんが… 

歴史を感じました。 

最近卒業した身なのであまり変わっているところは無かったが、それでも懐かしい気持ちになった。 

改めて早稲田の歴史を感じました。個人的にはオリジナル感もあって良かったと思います。強いて言う

ならばパネルディスカッションの後の動画だったと思いますので、最後に、より未来につながるような

終わりにしても良かったのかなと思いました。 

 

教職員 

【良かった点】 

・応化の歴史や理工キャンパスの歴史を見ることができて、大変面白かったです。 

 

応化の歴史や理工キャンパスの歴史を見ることができて、大変面白かったです。 

 

学生 

【良かった点】 

・いろいろな出来事などを知れてよかったです。 

 



現在進行形で 121 号館へと通っているため、この設問は対象外。 

まだ学生なので懐かしさは感じませんでしたが、いろいろな出来事などを知れてよかったです。 

応化会の”これからの 100 年”の活動について 

今後の応化会イベント（総会、交流会講演会、若手会企画、学生委員会企画等）へのご参加について：106 

件の回答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今後の応化会イベントへのアイデア、ご希望について 

応化会 OB/OG 80 歳代～60 歳代 

・年齢層により分けて考えるべき。 

・卒業生にこだわらず幅広い人選が必要。 

・業界トップクラスの人物の講演。 

・早稲田大理工学部応用化学科卒業者で著名人の講演。 

・先端研究のバックグラウンドと目標、状況、多研究機関との協業。 

・地域の稲門会が開催しているような趣味の会（登山、ゴルフ、将棋・・）。 

 

年齢層により分けて考えるべきだと思います。 

最新の化学に関する情報 

若い世代との意見交流会 

幅広い世代での交流 

各支部活動の紹介や、学生や若手の教員の研究（学会賞受賞案件）等の発表等はどうでしょうか。 

地方在住としては、WEB での参加可能としてほしい。 

なかなか思いつきませんが、参加人数を絞ったイベントも楽しいかもしれません。見学や観光、食事会

なども人数が多くても少なくても難しいので回数増やす？余り堅いイベントばかりでもどうかなとは

思います。 

卒業生にこだわらず幅広い人選が必要 

業界トップクラスの人物の講演を多少とりいれていったらどうでしょうか。 

同期にもある東証プライムの会社役員が何人もいます。でも、その人たちは出席してません。なぜなの

か？を解析出来るといいですね。 

早稲田大理工学部応用化学科卒業者で著名人の講演を聴きたい 

イベントにまだまだ出てきていない人が多数です。その人を引っ張りだせる方法は無いかと思っていま

す。 

これまでに参加した交流会講演会等のアンケートで希望を出していますが、最近の希望としては量子に



関する講演です。化学からは多少離れるかも知れないですが、量子計算機とか量子暗号といった先端技

術が世の中で騒がれているので、これらに関する分かり易い話を聞くことが出来れば、と思います。（聞

く人の能力が試されるかも知れないですが･･･。） 

引続き、魅力があって時宜を得たテーマの講演会を企画いただければと存じます。 

応化会メンバーのお子さん、お孫さん、ひ孫さんなどに、化学、科学の世界はこんなにも面白いという

ことを知ってもらい、将来の早稲田マンを募る活動をしてみてはどうでしょうか。 

地域の稲門会が開催しているような趣味の会（登山、ゴルフ、将棋・・）があっても面白いと思います。 

先端研究のバックグラウンドと目標、状況、多研究機関との協業について知りたい。 

ノーベル化学賞を受賞された方の講演 

お金を集める主目的で、水素エネルギーの利活用に向けた提言と議論と懇親を行うイベントを開催する 

 

応化会 OB/OG 50 歳代～40 歳代 

・他大学でご活躍されている先生方や、海外でグローバルに活躍されている卒業生の講演 

・企業のトップで活躍されている方、もともとの専門とは違うフィールドで活躍されている方の講演会

や交流会。 

・講演会、食事会の企画。 

・地方イベントを開催。 

・ゴルフ大会やスポーツ観戦、観劇など趣味に付随したイベント。 

 

先輩からのメッセージなど産業界の OBOG が話をする場はありますが、ぜひアカデミアで活躍する OB・

OG にも学生に対する講演のようなものをセッティングしていただけると嬉しいです。 

とくに思い付かない 

講演会の堅い場よりも、パーティーの場で、先輩方々複数、それぞれ比較的短時間でご活躍ぶりをコン

パクトに知ることができれば盛り上がるのではないでしょうか。 

このように卒業生にアンケートなど、意見を聞く機会を増やして下さい。行事の手伝いなども、アンケ

ート形式で呼びかけてもらえると、その都度参加できて、良いのではないかと思いました。 

講演会、食事会の企画、非常に良いと思います。 

事務局の皆様の御尽力が素晴らしい。 

地方イベントを開催頂けると、より活性化できるかと思います。 

OBOG の皆様で各界で活躍している方々の経験談などを聞いてみたいです。 

何かお役に立てることがあれば、OB にいつでも打診頂くのが良いのかと思います。私もできる限りご

協力はさせて頂きます。 

ゴルフ大会やスポーツ観戦、観劇など趣味に付随したイベントの開催 

他大学でご活躍されている先生方や、海外でグローバルに活躍されている卒業生の講演などがあっても

良いと思う。また地方の卒業生が参加出来るイベントも企画していただけるとより多くの会員が応化会

に興味を持てると思う。 

企業のトップで活躍されている方、もともとの専門とは違うフィールドで活躍されている方、の忌憚の

ないお話や交流会に期待します。 

 



応化会 OB/OG 30 歳代～20 歳代 

・応化会のノベリティー等を用意して配布。 

・OBOG が先端研究を覗き見られるような企画。 

・ベンチャーキャピタルを通じた事業創出などを企画。 

・ベンチャーや中小企業、あるいはまったく違う分野の人の講演。 

・AI やプログラミング関係の勉強会。 

 

100 周年に限った話になるかもですが、応化会のノベリティー等を用意して配布、もしくはビンゴ大会

等も盛り上がるかなと思いました。 

先ず講演に関してリモートを含むハイブリッド形式であると地方からは参加しやすく思います。また、

イベントに関してはリスキリングといわずとも学びなおしの一環として OBOG が先端研究を覗き見ら

れるような企画があれば（リモートの講義なら尚嬉しいです。）非常に勉強になると思います。仕事の業

務内容が違えば学生のように『化学・科学』という視点から様々なことを学ぶことは難しく、そのよう

な面白いトピックの講義があれば聴講してみたいと思います。講師はもちろん OBOG でも現役でも可

能かと思います。 

せっかくなので総長に講演してもらったベンチャーキャピタルを通じた事業創出などを企画するよう

な場があってもいいかもしれません。 

その他、いわゆる応化卒業生が行くようなメジャーな大企業の出身者ではなく、ベンチャーや中小企業、

あるいはまったく違う分野の人の講演などがあると良いかなと思いました。 

いるのかわかりませんが、社会課題の解決に取り組む社会起業家なんかも読んでみると良いのかなと思

いました。最近は社会課題解決に興味を持つ若い人が多いように思います。 

このほか、ライフイベントをテーマに皆さんがどんなキャリアを歩んでいるかを聞いたり、実際にそう

いった DE＆I 関係の会社の人を呼んでワークショップ形式込みで講演してもらうのもいいのかなと思

いました（応化会出身者でいるかはわかりませんが、著名な人で声をかけやすい人もいると思います） 

あるいは生成系 AI がかなり流行していますが、そういった AI やプログラミング関係の勉強会などがあ

っても面白いのかなと思いました。 

卒業生や学生のニーズと応化会としてやるべきことがマッチするかはわかりませんが色々なアイデア

があるように思います。 

 

学生 

・カジュアルな雰囲気で交流できる場があると良い。 

 

OB・OG の方とカジュアルな雰囲気で交流できる場があればいいなと思います。 

BBQ パーティーとかしたいです。担当者の皆さんお疲れ様です！参加できてとても楽しかったし、良い

経験になりました。ありがとうございます。 

応化委員や交流委員の学生は応化会の活動参加に積極的だがそれ以外の学生、特に研究者としてスター

トしたての B4 や大学院生も参加しやすい様な呼びかけやイベントがあるとよりエンカレッジされると

感じた。 

 

応化会イベントに参加なさらない理由やご意見：1 件の回答 

応化会 OB/OG 50 歳代 

・内容が余りに陳腐である。 



・学生と OB や OG が忌憚なく話せる雰囲気が欲しいところだ。 

・教授や名誉教授に忖度している限り、面白い話にはならないだろう。 

 

内容が余りに陳腐である。学生と OB や OG が忌憚なく話せる雰囲気が欲しいところだ。教授や名誉教

授に忖度している限り、面白い話にはならないだろう。 

 

 

 


